

# Temas POLITICOS, SOCIALES Y ECONOMICOS: Ciencia y Arte

## EL NACIONAL

ORGANO OFICIAL DEL GOBIERNO DE MEXICO  
 DE. MORA, 12. Dirección Callegrías, NEW YORK, U. S. A.  
 "NACIONARIO" 230 East 42nd St.  
 DIRECTOR-GERENTE:  
**LIC. RAUL NORIEGA**  
 Jefe de Redacción:  
**J. de Jesús Ibarra**  
 TELEFONOS:  
 Dirección Gerencia 13-16-08 36-20-33 Publicidad 12-16-22 35-05-51  
 Jefe de Redacción 12-34-28 35-10-52 Fotografía 12-05-42  
 Contabilidad 12-39-33 35-14-83 Circulación 35-27-70  
 Redacción 12-10-21 35-09-81 Talleres 12-13-09 35-70-25

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
 Para los Estados Unidos Mexicanos: Para Europa y demás países comprendidos en la Unión Postal Universal: Para EE. UU. del Norte, Canadá, Centro y Sud América e Islas Antillas: Unión Postal Universal:  
 1 mes \$ 5.00 3 meses \$ 16.00 6 meses \$ 31.00  
 1 año \$ 50.00 1 año \$ 60.00 1 año \$ 100.00  
 Toda orden de suscripción debe venir acompañada de su importe. Las suscripciones serán suspendidas a su vencimiento si no son renovadas oportunamente. Los valores deben ser dirigidos al Director-Gerente.  
 En la confección y redacción de este diario sólo intervienen trabajadores pertenecientes al Sindicato de Trabajadores de EL NACIONAL, adherido a la Confederación de Trabajadores de México.

### EDITORIALES

## REAFIRMACION DE UNA BUENA AMISTAD

Un activo intercambio de visitas entre los Jefes de Estado de las naciones americanas, llevado a cabo con intención comprensiva durante los últimos años, ha contribuido poderosamente a establecer más estrechos contactos entre nuestros países, ya ligados por su situación geográfica como vecinos de un mismo Continente y por los lazos de solidaridad y simpatía existentes entre sus pueblos.  
 El conocimiento personal que por medio de esas visitas adquirieron los gobernantes respecto de los hombres que manejan la cosa pública en las demás comunidades nacionales de nuestro hemisferio, así como de sus pueblos y de sus ideales, actuó como catalítico para acelerar y facilitar la unidad de las naciones americanas. Y ese acontecimiento, que el Presidente Alemán ha calificado como una de las realizaciones más importantes que señalará la historia, nos salvó de la catástrofe mayor que haya amenazado a la humanidad, y abre extensos horizontes para el futuro de América, como también señaló nuestro Primer Magistrado.  
 México —cuya actividad social progresista y cuya gran capacidad productiva han sido y son puntos importantes de apoyo para la unidad continental— ha recibido numerosas visitas de esa serie, habiendo figurado entre sus huéspedes de honor los más distinguidos estadistas de nuestra América, entre otros, el Presidente Roosevelt.  
 Y tanto porque ello constituye un deber de reciprocidad, como porque es preciso fomentar una práctica que tan fructuosa ha sido, el Presidente de México debe visitar, a su vez, otros países de los que están unidos por el tratado anticomunista de Chapultepec. Por ello ha sido especialmente autorizado por el Congreso Federal recientemente. Y ese es el sentido esencial de su viaje a la noroesteña nación vecina —para fecha aún no señalada—, que hará por invitación especial del Presidente Truman, y que el señor licenciado Alemán ha aceptado y agradecido.

### NUESTRA AMERICA

Por RAFAEL HELIODORO VALLE  
LABORISTA AGRARIO

Hemos afirmado en reciente ocasión que los viejos partidos, los partidos históricos, se hallan frente a un dilema: "Renovarse o morir", que quizá sería mejor modificar diciendo: "Renovarse o vivir". Un ejemplo que viene a confirmar tal afirmación nos lo ofrece en estos días el nacimiento del Partido Laborista Agrario de Cuba, que el 9 de enero ha dado a conocer su ideología en el manifiesto que suscriben uno de los dirigentes del Partido Liberal, que se ha retirado de este: el doctor Carlos Márquez Sterling, y don Aurelio A. Alvarez, que fue hasta hace poco vicepresidente del Partido Revolucionario Cubano. (Auténtico). El nuevo partido —según el manifiesto que han dado a la publicidad sus fundadores— afirma lo siguiente: "No nos detendremos en la crítica de los partidos actuales. La sola presencia de una nueva agrupación política donde existan tantas, es ya de por sí una explicación elocuente del estado interno de los partidos tradicionales y de aquellos otros surgidos de la Revolución, muy pronto caídos en los más probables métodos políticos y administrativos. Sabemos que dichos partidos cuentan con valiosas personalidades, pero la penosa realidad en que esos partidos se debaten, hace temer que no puedan superarse para recoger e interpretar las ansiedades populares y caracterizar la renovación de métodos o procedimientos políticos que el país reclama, subsistiendo, por el contrario, tan sólo, en una armazón de intereses electivos y de cargos burocráticos, que pone valladar a las aspiraciones colectivas e individuales, haciéndolos languidecer por día, e incapaciándolos para la función oposicionista, contrapeso ineludible de toda gestión gubernativa".

### NUEVO PARTIDO

Frente a Ciudadanos Progresistas de América —liberales radicales que sus enemigos llaman comunistas— y que es prestidigitador por Henry A. Wallace, se ha formado la Unión de Acción Democrática— liberales conservadores — que figuran prominentemente la vida del Presidente Roosevelt y su hijo Franklin. He aquí como ha surgido un esma en el viejo Partido Demócrata, el fundado sobre la ideología de Tomás Jefferson, en oposición al Republicano, que tiene sus raíces en el pensamiento político de Jorge Washington, que ha sido fundamentalmente el Partido Conservador, el imperialista, aunque los dos han coincidido casi siempre en la trayectoria de la política exterior, sobre todo la que se refiere a nuestra América. Pero tanto republicanos como demócratas han sido defensores de la mayoría de los postulados que el Partido Liberal ha defendido en Hispano-América, no importa que con ese marbete figuren, bajo vitrinas de museo, liberales como el cubano Gerardo Machado o los guatemaltecos Estrada Cabrera y Ubico, que tanto daño hicieron burlándose de las garantías individuales, la libertad de la prensa, de locomoción, etc., etc.

### LIBERALES

En toda América se sigue percibiendo la situación de crisis porque atraviesan los partidos liberales, frente a las nuevas inquietudes del mundo contemporáneo y a la ostensible reacción de los partidos ultramontanos. Esto es evidente con sólo fijarse en que —como bien acaba de decir el ex-presidente de Colombia Dr. Eduardo Santos, al ser elegido primer designado a la presidencia —"la obra de los liberales en el gobierno (se refiere a su país) ha sido eficaz, particularmente en lo que a legislación social se refiere". O en otras palabras, que el liberalismo colombiano se ha dado cuenta de que para tener alguna justificación ha sido preciso reformar en ciertos aspectos su programa, satisfaciendo anhelos populares que ya no pueden ser aplacados con estereotipadas palabras que carecen de magia —una de ellas la palabra "libertad"— para asegurar el pan nuestro y la felicidad mínima.

### PARTIDO COLORADO

De seguro que en Honduras crearán que ese nombre quiere decir "liberal" en el Paraguay y el Uruguay. Es que las apariencias engañan. En el Paraguay los "colorados" y los liberales son diferentes y no hace mucho que el dictador de aquel país, general Higinio Morínigo, a quien sostienen el ejército y el Partido Colorado, ha tenido que enfrentarse al ultimatum que les ha formulado el Partido Febrerista. Y está muy fresco el triunfo de Enrique Herzog, en las últimas elecciones presidenciales de Bolivia, apoyado por el Partido Unión Socialista Republicana, en el que se fusionaron los partidos Republicano, Socialista, Unificado y Republicano Socialista, quedando en segundo término —como un sintoma de las auténticas aspiraciones populares en nuestra América— la candidatura que postulaba a Luis Fernando Guachalla, quien tenía el apoyo del Partido Liberal. Conste que además de éste, defendía tal candidatura la Confederación de Trabajadores de Bolivia, y que el cuarto candidato, el general Félix Tavera, estaba apoyado por el Partido Obrero Democrático, de reciente fundación.

### PEQUEÑOS DIALOGOS

## SOMBRA SOBRE SOMBRAS

Por JUAN REJANO

—Mi amigo es hombre de dilatada curiosidad. Lo mismo le interesan las cuestiones políticas que las artísticas, las científicas que las comerciales. El otro día, al encontrarme con él en la calle, me preguntó con su vehemencia de siempre: —¿Tú crees, como dicen, que el cine mexicano pasa por una grave crisis? —Hombre, la verdad, yo sé poco de esos asuntos— le respondí. —Pero algo habrás oído decir. ¿No has percibido ese rumor de la calle? —Sí, en efecto. De la calle, de los periódicos, de las tertulias. —Te habrás enterado entonces de que la producción cinematográfica se halla paralizada o casi paralizada. —Me he enterado, sí. Y de que el Banco Cinematográfico, además, ha dejado de facilitar recursos. —Bien. Luego entonces hay algo. ¿Y a qué lo atribuyes tú? —Me pones en un aprieto. Ya te he dicho que apenas sé nada de estos asuntos. —Pero tú has escrito alguna vez sobre ellos. Yo recuerdo... —Efectivamente, he escrito. Pero sólo por pasar el rato. Me gustaba, a veces, discurrir sobre lo desconocido, aunque no sea más que por exprimir las razones del llamado sentido común. —Pues vengan esas razones, si no hay otras. Quiero escuchar algo sobre el particular. Me interesa. —En fin, ya que te empeñas... Ahí van. Yo creo que en México el cine —todo lo que constituye el arte y la industria del cine— se encuentra encerrado en un peligroso círculo. Se han desaprovechado unos años preciosos para una ocasión que tal vez nunca vuelva. Se ha buscado sólo satisfacer las ambiciones más inmediatas, desatendiendo lo fundamental. —Si no te explicas más claro... —Trataré de hacerlo. Hace cinco, seis años, por ejemplo, el cine mexicano —que entonces se prospecta a su importancia industrial era poca cosa. Pero un día logró que el capital, el gran capital, se asociara a su empresa, y empezó a crecer. A crecer desmesuradamente, quizá. ¿Qué se hizo entonces? ¿Se echaron un poco los frenos para contar en el futuro con un cine de verdadera calidad artística? O, dicho de otro modo, ¿se procuró ponerlo en condiciones de hacer frente a la competencia extranjera y asegurarse así una permanente prosperidad? Esos hubieron los cuando... y lo lógico. Sin embargo, se hizo todo lo contrario. Los productores, espoleados por los capitalistas, atendieron sólo al éxito fácil, a llenarse la bolsa, aunque lo demás se fuera hundiendo; rechazaron constantemente todo lo que significaba un deseo de depuración artística; accedieron, en campamento, lo falso... Y a ves los blo, a conciencia, lo mediocre, lo resultados. —Yo creo que exageras un poco. No se puede negar que algunos productores tratan de seguir una buena orientación... —De acuerdo. Pero —tú lo has dicho— algunos, sólo algunos. En lo general, del cine se han apoderado, no los bien intencionados, no los preocupados por los problemas del arte, sino los que persiguen exclusivamente el negocio, el mismo negocio que se les daña en cualquier actividad comercial y que uno no se explica por que no lo prefieren al cine. Esta aberración crea las películas que los cineastas pueden decirse de las películas. Es cierto que el cine mexicano ha producido algunas buenas películas. Pero solamente algunas. Las demás —que son casi todas— guardan un tono rampón insostenible. Por una película concebida y realizada, con ciertas aspiraciones artísticas, se han lanzado cien esperanzas que, sobre su carencia de valores puramente cinematográficos, sólo han sabido halagar los malos gustos e incluso, muchas veces, poner en entredicho la realidad de la vida mexicana exclamando lo falso y dichoso del país.

(Sigue en la 6a. Pág.)

## LA PROVINCIA DICE Y HACE

Por NESTOR ALBA CANO

**AMBIENTE PROVINCIANO**  
 Campanas... Una esquila canta. Es la travesía del pueblo. Llana a misa, al rosario, a no sé qué más. Ni me importa. Interesan, a este mundillo silencioso, las mujercitas que caminan por las aceras, recoletas en la apariencia, gallardas a su pesar, y que llevan en el taconeo, de breves pasos, rimas evocadoras: allí está Ramón López Velarde, el poeta más entendido en la provincia.  
 Díaz Mirón, en su elegancia, es aspero. Y, al universalizarse, no conmueve: monta un suspiro como perla en oro, pero no se oye el suspiro. El poeta, en la vida y en el verso, sufre mal tenaz: el machismo. López Velarde, en contraste, canta. Su ágil poesía, fluida, nitida, pasa —diríamos que ca— llidamente —por la acera provinciana con gravedad de campana, con alegría de esquila. Es el bardo de la ciudad, dormida en el vago ensueño de la inacción.

**BELLEZA**  
 En el ambiente provinciano hay belleza. Parece que el verso fluye de todas las bocas. Huele a pan recién horneado. La madrugada se levanta sin ruidos. La esquila —símbolo secular de inacción— pone leves estremecimientos místicos en los nervios provincianos... ¡Necesario es levantarse, diablos! Y sigue el aseo diario, del cuerpo y del espíritu.  
 En el ambiente provinciano hay belleza y calma, serenidad.

**ACTIVIDAD**  
 ¿Actividad? Sí: actividad y rutina. Lo mismo, lo mismo siempre: el río, la montaña, las casucas que se diseminan y suben por las faldas de los cerros, como modelos para pintores aficionados. Y por las aceras, desde que el sol ilumina, van los hombres hacia el trabajo cotidiano, vencidos por la vida rutinaria, muchas veces amarga. "Un suspiro, como perla en oro". Eso es poesía. Nada más. El suspiro de la provincia es más hondo: viene de la inacción. ¿Cómo se escriben versos en nuestras "entidades", tal cual dice la voz política? Versos. Los tenemos en abundancia. A Manuel José Othon se le encuentra en todos nuestros campos. Y a fe que en nuestros campos se canta bien. Y en los pueblos, en las aldeas, en los villorrios... En el ambiente provinciano hay poesía.  
 ¿Y actividad? La hay también. El campo trabaja. Pero... El adversativo —ese "pero" que hemos seguido de puntos suspensivos —puede tener mil explicaciones.

**LINEAS SINUOSAS**  
 Aspiración: esa sola palabra define nuestra idea. La provincia, con ser idealista, padece el mal de la inacción: la poesía se ha conido a la acción. Decía don Juan Valera que para cantar a España, para estimularla, no se debía hacer el elogio de sus chulos, de sus manolitas, de sus toreros y de sus guitarras: eso que después se llamó la España de panadería. Hay otra España: la viril. Hay otro México: el viril. Yucatán, v.g., no está en sus canciones suspirantes. Ni Veracruz en las canciones de Agustín Lara. Ni aun el Bajío en sus cantos viriles. Son aspectos más o menos pintorescos de la tierra, pero no son la tierra misma. No son el terruño. El terruño es otra cosa: es el trabajo.  
 El canto, la poesía, con ser bellos —cosa innegable— son las líneas sinuosas sobre las que se desvía la actividad. ¿Cantar? Muy muy bien; cantar. Mas he aquí que Díaz Mirón, después de escribir versos, daba clases de matemáticas. Y

(Sigue en la 6a. Pág.)

*Un poema cada día*

**OCEANIDA**

De "Memorial de la Sangre".

El azul colonial de los prospectos... despierta bruscamente mis instintos de imprenta; un grito de horizontes la refugia en mis brazos mientras la tarde vuela de la palabra "Spolding".

Las olas recomienzan su cortejo sonoro y una sombra de barco desliza su respuesta; queda el viento supuesto por letras de vela y su adiós es el tránsito a un enigma silábico.

Un tic de golondrina desnuda mis sentidos, —meridiano de mástiles sin errores de sombra— el océano confunde su vaivén en mi pecho y remueve mi obscura inmensidad de masas.

Su pañuelo persigue mi memoria geográfica sobre la soledad celeste de los mapas. Ducerme un ramal de márgenes marinos, vuelvo su recuerdo de contornos sonoros y mi silencio afronta su presencia de espuma.

MANUEL MAPLES ARCE.

## POLITQUERIA Y AGITACION INJUSTIFICABLES

A pesar de la intensa campaña que, valiéndose de los más nimios pretextos, han estado desarrollando grupos interesados en hacer aparecer que existe agitación política en las Entidades federativas —integrados por elementos que resultaron perdidosos en las pasadas elecciones—, la verdad es que en ninguna parte existen problemas importantes.  
 Por todas partes los gobiernos locales se dedican al esfuerzo constructivo, como se refleja bien en las informaciones periodísticas, siguiendo el ritmo impreso a la actuación gubernativa por el señor Presidente de la República. Amplia obra social se ejecuta en Tamaulipas, por ejemplo, próxima a ser reforzada con la cooperación del Gobierno Federal, conforme a los proyectos presentados por el Gobernador al Jefe del Ejecutivo Federal, los cuales abarcan construcción de carreteras y escuelas, adquisición de equipos para hospitales, establecimiento de nuevos planteles educativos urbanos y envío de 100 maestros

rurales para reforzar la enseñanza a los niños campesinos. Y, otro ejemplo, tomado también de las informaciones de ayer, lo dan las actividades del gobierno coahuilense, que ha proyectado ampliar el área de cultivo en aquel Estado a 600 mil hectáreas, con la consiguiente adquisición de equipos agrícolas mecánicos, al mismo tiempo que se ocupa de intensificar los cultivos de frutales en el Municipio de Arteaga.  
 La liquidación de los casos de Chiapas y Oaxaca, y la terminante declaración hecha por el doctor Héctor Pérez Martínez, Secretario de Gobernación, acerca de que el Gobierno Federal, respetuoso de la soberanía de los Estados deja en manos de las Legislaturas Locales la resolución de los pequeños problemas que puedan existir con motivos electorales, son hechos que han de frenar las interesadas actividades de los grupos a que esta nota se refiere, y que los colocarán ante el pueblo en el lugar que realmente merecen.

## MEJOR RENDIMIENTO; MAS RAPIDEZ

El problema fundamental en la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje es, indudablemente, el de los grandes retardos en el procedimiento y la consecuente acumulación de casos no fallados.  
 Para hacer frente a este problema, que data de hace años y que tendía a agravarse, el Presidente de dicho tribunal, licenciado Mario de la Cueva, ha proyectado adecuadas reformas al Reglamento Interior, que el Pleno de la Junta estudiará a fin de terminar con los vicios e irregularidades que alargan la tramitación e impiden que se imparta expedita y pronta justicia en los casos de diferencias y conflictos entre capital y trabajo.  
 Es interesante señalar cómo en el proyecto de reformas que nos ocupa, se hace visible la presencia de la preocupación, que es como un denominador común del presente Régimen de velar por la rectitud y la moralidad de la Administración Pública en todos

sus planos y órganos de aplicación. Y resulta obvia la importancia que tales cualidades adquieren en tribunales de este tipo en que se ventilan grandes intereses sociales que con frecuencia envuelven tal cuantía económica, que se hace menester una gran probidad para rechazar máisnas tentaciones y no servir sino a la ley y a la equidad.  
 Sobre semejantes lineamientos, que implican asimismo normas de conducta burocrática ejemplares en orden a la puntualidad y el buen despacho, y dado que esta reglamentación afecta por igual los factores de la producción que allí dirimen sus querrelas y resuelven sus desajustes, es indudable que ambos prestarán su apoyo a las iniciativas del licenciado De la Cueva, cuyos antecedentes de honestidad y vasta preparación en la materia, constituyen una seguridad, respecto al acierto de las propuestas reformas al Reglamento Interior.

## RETRATOS SIN CARA

Por JOSE MUÑOZ COTA

"There will be time, there will be time to prepare a face to meet the faces that you meet".  
 T. S. Eliot  
 Tiempo magnífico. Conversación con Castañeda en el café sobre temas estéticos.  
 Daniel intentó persuadirme sobre la necesidad de que el poeta —como todo artista— conozca bien su oficio y me ofreció, muy gentilmente, su teoría sobre la nueva rima, a mí que, en realidad, nunca he estado al tanto de la rima vieja. No estoy, naturalmente de acuerdo con Daniel. Una cosa es la poesía y otra es el arte. Deseo ser poeta, pero los artistas me reventan. Además, siempre he pensado que la rima, vieja o nueva, fue para la poesía un utensilio auxiliar, algo así como sus muletas; la rima nueva son muletas más resistentes, talladas con un precioso estilo, pero no dejan de ser artefactos para hombres que han extraviado sus pies.  
 En algún libro del poeta peruano Alberto Hidalgo —¿en qué libro?— recuerdo que encontré esta frasecita: "Quiero decir que si por medio de unas ideas les, increadas tijeras, les cortamos las puntas rimadas a los buenos poemas que las tienen o sí, menos abstractamente,

sustituimos los vacablos finales de sus versos por sinónimos, al solo objeto de exilar la rima, la poesía prosigue". O al revés: con las mejores rimas, se hacen los peores versos.  
 Me reprochan Daniel y el resto de mis amigos mi incultura, que ellos gloriamente califican de enciclopédica.  
 Claro que nunca he podido leer un libro completo, pero a mí ignorancia le falta la suprema calidad universal que me acercaría a la atmósfera poética de Adán.  
 ¡Qué más quisiera yo que ser un ignorante auténtico y no simplemente un amateur!

(Sigue en la 6a. Pág.)



## LA ESCUELA PRIMARIA PARA INSCRIBIR A SUS HIJOS DEBE SER LA MAS CERCANA A SU DOMICILIO

La Secretaría de Educación Pública dará a conocer nuevamente, por medio de los diarios del domingo 26, la Lista de las Escuelas Primarias divididas por zonas. Busque y conserve usted dicha LISTA recordándola del periódico que la publique.

## PARA LA HISTORIA

FICHAS DE ARCHIVO No. 2350.

"La industrialización del país sólo puede lograrse dentro de un clima cooperativo entre obreros y empresarios, y lejos de la famosa lucha de clases que redundaría en perjuicio de la economía y, en consecuencia, de todos los habitantes de México".

"Excelsior", 1-24-1947. (Del editorial).

NOTA.—Por allí va la cosa, aunque no esté dicha con plena sinceridad. La industrialización del país, es claro, sólo podrá lograrse dentro de un clima cooperativo entre obreros y empresarios. Mas para ello es indispensable que no se obstaculice ese entendimiento, como hace algún tiempo lo hicieron ciertas empresas periodísticas que expresaron acremente sus dudas acerca de la sinceridad del sector obrero. El ambiente, ahora, es propicio. La lucha de clases —que fue necesaria, fatal, cuando los patronos no querían plegarse a las leyes revolucionarias del país— puede, si no terminan, calmarse mediante entendimientos entre obreros y empresarios. Ya lo dijimos, pero hay que repetir: el ambiente es propicio. Forman parte del Gabinete Presidencial Industriales que si han entendido la Revolución de México; y, con tal carácter, son capaces de orientar a las dos clases, sometidas durante años a violenta lucha... Hay que cooperar: es claro. Y los periódicos que antaño fueron defensores sumisos de la clase patronal, deben rectificar su criterio, y darles la razón, cuando la tengan, a los obreros. La lucha de clases —calificada con ironía de "famosa"— fue fenómeno provocado por patronos carentes de patriotismo.

(Sigue en la 6a. Pág.)

LA ENTREVISTA DE HOY LAS MUJERES EN EL GOBIERNO

Por Alberto MORALES JIMENEZ, Redactor de EL NACIONAL



EJEMPLO CLARO

Nuestro pueblo está siendo rescatado del escepticismo. Cansado de tanto escuchar promesas, había optado por esconder sus desilusiones en el más frío de los silencios...

El señor Presidente de la República —esto lo sabe la Nación entera— está cumpliendo todo lo prometido. Sus proclamas como candidato a la Primera Magistratura no fueron ideas tiradas al viento...

El caso de la señorita María Elena Ramirez es un ejemplo claro de las normas que guían la acción presidencial. Un buen día, sin que ella lo esperara, fue llamada a la Dirección General de Acción Social del Departamento del D. F.

Y desde luego se puso a trabajar. Ayer charlé largamente con la señorita Ramirez, nieta de "El Niromante".

Quiero llevar las actividades de la Oficina a mi cargo a los centros rurales y a las barriadas populares del Distrito Federal —dijo por medio de exposiciones de Arte Mexicano y Americano, de publicaciones que hablen de la biografía de cada uno de los personajes cuyos nombres lleven las calles y avenidas de la capital, etc.

ENALTECIMIENTO DE LA MEXICANIDAD

Los temas van fluendo en la charla. Ahora la señorita Ramirez nos habla de otros de sus proyectos. Escuchémosla:

Proseguiremos con los populares Domingos Culturales, de preferencia en las zonas rurales del D. F. Especial atención merecerá el renacimiento de las tradiciones precolombinas, que harán posible el afianzamiento de la mexicanidad.

La acción de la Oficina a mi cargo es muy vasta. Abarca todos los aspectos de la vida social y para lograr el triunfo que esperamos sólo desearé seguir teniendo la cooperación de los altos funcionarios del Departamento del D. F. y de la propia Dirección de Acción Social.

Después de aceptar la gentil invitación que me hace la señorita Ramirez para presenciar un Domingo Cultural, suspendemos la charla para reanudarla muy pronto.

La Provincia Dice y Hace

(Sigue de la 3a. Pág.)

resolvía el binomio de Newton —equis más a elevado a eme— con la mano en la cintura, pistola al cinto y puro en la boca.

CRITICA E INVITACION

No censuramos a la provincia. La criticamos, lo cual es diferente; para el caso EL NACIONAL está publicando esta sección: "La Provincia dice y hace". ¿Qué dice la provincia y qué hace? Es necesario saberlo.

UN COMPLEJO

Hay timidez —vieja timidez— en el provinciano. Digámoslo en términos nuevos, freudianos: complejo de inferioridad. Y es necesario sacudirse. Sacudirse un poco de la poesía, no totalmente, y cantar esta vieja, pero incomprendida canción: la del trabajo. La del trabajo feo, no la de la explotación: la de la máquina.

La rutina: he ahí el enemigo. Este país podrá ser grande cuando no linque solamente su grandeza en la metrópoli. La provincia —ya se dijo alguna vez— es el gran cuerpo de la Patria. Pero en ella están también el corazón y el cerebro. Tenemos cerebros de poetas, y es necesario que tengamos cerebros de constructores. Los tenemos, pero debemos tener más...

SOMBRA SOBRE SOMBRA

(Sigue de la 3a. Pág.)

—Me está resultando un terrible pesimista. Mejor era no haberme preguntado nada. ¿No querías saber mi opinión? Ahí la tienes. A ti te parece pesimista. A mí me parece simplemente sincera. Ah, sí en el cine se hubiese cultivado la sinceridad! Pero ha habido muchos aprovechados, de esos que andan siempre con el patriotismo a cuestas, cuando la verdad es que su patriotismo consiste en tener bien repelidas las arcas. Ya no volvieran, amigo mío, los años fabulosos de la guerra, esos años en que, por circunstancias excepcionales, México y Argentina, casi exclusivamente, pudieron dedicarse de lleno a producir películas sin que apenas nadie hiciera sombra. Ya han empezado otra vez a enviar sus producciones el cine norteamericano y el cine inglés. Y qué producciones. Y pronto las enviarán también Francia, Rusia y otros países. No faltará entonces quien quiera poner barreras a lo de afuera. Pero esa sería un remedio peor que la enfermedad.

México Participará en una Conferencia en Suiza

México participará en la Conferencia de Neuchâtel, Suiza, que estudiará el uso de las patentes de Alemania, Italia y el Japon, ocupadas por las Naciones Unidas durante la guerra.

Es de gran importancia esta reunión, porque en ella se sentarán las bases, ajustadas al Derecho Internacional, del uso de las patentes, y en el caso presente, los delegados de los países que formaron el Eje durante la conflagración pasada, pedirán que les sean devueltas.

El ingeniero Ignacio Aguerreberre, uno de los mejores técnicos que tenemos en cuestiones de patentes, representará a nuestro país, en la inteligencia que su punto de vista se ajustará en todo a los cánones del más puro Derecho Internacional.

Posteriormente a la reunión de Suiza, el ingeniero Aguerreberre irá a Londres, donde visitará el Instituto de Normas, y posteriormente pasará a París, para efectuar igual labor, pues es deseo de nuestras autoridades que nuestro representante tome nota de las innovaciones y sistemas que se siguen en esos establecimientos, a efecto de ver si son factibles implantarlas en nuestro país.

A LOS PADRES DE FAMILIA:

Apertura de Inscripciones el lunes 27 de enero en todas las Escuelas Primarias del Distrito Federal.

LUNES 27, sólo se inscribirá en PRIMERO Y SEGUNDO.

MARTES 28, sólo se inscribirá en TERCERO Y CUARTO.

MIÉRCOLES 29, sólo se inscribirá en QUINTO Y SEXTO.

SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA

FUNCIONES QUE TOCA DESEMPEÑAR A LA C. INTERSECRETARIAL

Ayer se publicó en el "Diario Oficial" de la Federación el acuerdo del Ejecutivo por el cual se constituye una Comisión Intersecretarial, que se encargará de todos los asuntos referentes a la emigración de trabajadores mexicanos al extranjero, cuya información publicó EL NACIONAL en su edición anterior.

Los puntos principales del acuerdo de referencia son los siguientes:

1.—Se constituye una Comisión Intersecretarial que integrarán los Oficiales Mayores de las Secretarías de Gobernación, Relaciones Exteriores y del Trabajo y Previsión Social, para estudiar la emigración de trabajadores mexicanos al extranjero, dictar las medidas pertinentes para contratar y trasladar a esos trabajadores, celebrar los acuerdos del caso con los gobiernos de los países que los soliciten, verificar el cumplimiento de esos mismos arreglos y dictar las medidas de protección y de vigilancia en beneficio de los propios trabajadores.

2o.—Ponga a disposición de esta Comisión la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, los fondos que actualmente tenga en su poder y cuyo destino sea el cumplimiento de las funciones consignadas en el punto anterior.

No Tiene Soldados Suficientes para Defenderse EE. UU.

Por William F. MCKENAMIN, (Corresponsal de la United Press)

WASHINGTON, enero 24.—En impecables fuecates del Departamento de la Guerra se declaró hoy que si alguna de las grandes potencias atacara a los Estados Unidos, no habría soldados suficientes en esta nación para repeler la invasión.

La anterior advertencia fue hecha por un alto oficial del Ejército, para poner de relieve la necesidad de adoptar un programa de reservas militares, incluso el sistema de conscripción obligatoria, que será presentado al Congreso por el Partido Republicano.

Manifiestó que el grueso total del Ejército, de 1,070,000 efectivos, autorizado por el último Congreso para el primero de julio del presente año, apenas será suficiente para llevar a cabo los deberes de la ocupación en ultramar y mantener un núcleo para ser movilizado en caso de emergencia en el territorio nacional.

LO QUE AUN QUEDA

Añadió que si que fuera el Ejército más poderoso del mundo ha quedado reducido a unas 13 divisiones y 70 grupos de aviación; que, en su mayor parte, están estacionados en ultramar.

Dentro de los límites continentales de los Estados Unidos, sólo hay cuatro divisiones y 31 grupos de aviación. Esto comprende una sola división de aeroplanos, estacionada en la costa oriental; una división de infantería destacada en la costa occidental, y una parte de una división mecanizada que se halla en el Estado de Texas.

Según el informador, el Departamento de la Guerra ha tildado sus esperanzas de remediar la situación, en la formación de una reserva poderosa y espléndidamente adiestrada, mediante el servicio militar obligatorio.

INFORMACION DE COATEPEC, VER.

COATEPEC, Ver., enero 21.—La Escuela Superior de Música ha aceptado la invitación del Departamento de Información, Divulgación y Turismo, y el Cuarteto Clásico participará en un programa de "La Hora Cultural" del Gobierno del Estado, a través de la radiodifusora X.E.J.W., transmitiendo numerosos especiales de música de cámara.

\*\*\*

El arquitecto Luis G. Rivadeneyra, jefe del Comité Coordinador de Construcción de Escuelas en el Estado, salió a México para tratar con el Comité Federal relativo a las obras que están sin terminar y a la localización de escuelas en sitios que carecen de ellas. Respecto a los cursos del presente año, el señor Gustavo Villegas, nuevo Secretario del propio Comité, informó que una vez que termine los presupuestos principiará a atender lo relacionado con las construcciones que fueron iniciadas el año anterior; se calcula que en febrero dará término a estas actividades. Los contratos se harán con empresas o personas perfectamente capacitadas, para lo cual cuenta con la colaboración de las Juntas de Mejoramiento Material y de las Sociedades de Padres de Familia que serán los encargados de supervisar las obras.

Hán comenzado los trabajos de organización de la Feria de Tlaxcala, que todos los años se celebra del 31 de enero al 9 de febrero y que atrae gran número de turistas.

El ingeniero Ignacio Aguerreberre, uno de los mejores técnicos que tenemos en cuestiones de patentes, representará a nuestro país, en la inteligencia que su punto de vista se ajustará en todo a los cánones del más puro Derecho Internacional.

Posteriormente a la reunión de Suiza, el ingeniero Aguerreberre irá a Londres, donde visitará el Instituto de Normas, y posteriormente pasará a París, para efectuar igual labor, pues es deseo de nuestras autoridades que nuestro representante tome nota de las innovaciones y sistemas que se siguen en esos establecimientos, a efecto de ver si son factibles implantarlas en nuestro país.

UNA COMISION DE PANUCO, Ver., encabezada por el Presidente Municipal, señor Simón Z. Castañeda, que viene a entregar una Medalla de Oro al señor Presidente de la República, visitó ayer EL NACIONAL.



Anoche recibimos en la Redacción de EL NACIONAL, la grata visita del Presidente Municipal de Panuco, Ver., señor Simón Castañeda, acompañado por los señores Romeo D. Rivera, Síndico Segundo del Ayuntamiento de esa ciudad y del doctor José C. Nieto.

En amena charla nos manifestaron nuestros visitantes que vienen a esta ciudad con el objeto de entrevistar al Primer Magistrado de la Nación, a fin de exponerle diversos problemas de la Entidad, y primordialmente a hacerle un merecido obsequio consistente en un medallón de oro que ostenta la efigie del señor Presidente cincelada y con la inscripción interior siguiente: "Cincelado por el doctor José C. Nieto".—1-1-47.

PROYECTOS QUE PLANTEA RA EL PRESIDENTE MUNICIPAL AL LICENCIADO ALEMÁN

El señor Simón Castañeda, Presidente Municipal de Panuco, nos manifestó que lo anima el deseo de acercarse al señor Presidente de la República a exponerle los problemas de esa región tales como la construcción de la carretera El Itayo-Reventadero-Panuco así como la de Panuco-Temporal-Tantoyuca-Platón Sánchez. Igualmente le hará saber de otras cuestiones del ramo de Recursos Hídricos, refacción del tendón agrícola y electrificación de la ciudad de Panuco y finalmente lo relacionado con Educación primaria y secundaria, pues es insuficiente el cupo de los pocos edificios que hay en servicio.

TRABAJO POR SIETE MESES

El doctor Nieto nos dijo que para el logro de este delicado obsequio tuvo que laborar siete meses, en los ratos desocupados de su profesión, a fin de que la reproducción del obsequio quedara lo más fidedigna posible, teniendo como modelo una gran foto del licenciado Alemán.

El mencionado profesionalista nos manifestó asimismo que actualmente es catedrático de la Escuela Secundaria de Panuco, en donde imparte las materias de dibujo y modelado y que proyecta impartir un curso de cincelado en oro y plata ya que lo estima un arte moderno.

MANTENDRA EE. UU. SU HEGEMONIA MUNDIAL DE COMERCIO LIBERAL

Por Harry W. FRANTZ, (Corresponsal de la United Press)

WASHINGTON, enero 24.—La Ram Ejecutiva del gobierno de los Estados Unidos sigue resuelta a mantener la hegemonía mundial con su sistema liberal de comercio internacional, pero la primera semana de audiencias públicas relacionadas con las negociaciones de reciprocidad con dieciocho países, ha revelado que "el mercado interior" en esos países se preocupa cada vez más por su agricultura y por muchos sectores de su creciente industria.

Con el principio de una campaña tendiente a reanudar las tendencias proteccionistas, los líderes republicanos del Congreso dan apoyo cauteloso al programa de reciprocidad, mientras muchos economistas liberales consideran que las fases básicas de la política comercial de los Estados Unidos serán la cuestión principal de la política comercial de los Estados Unidos en la campaña presidencial de 1948.

La situación general ha provocado conjeturas acerca de si los Estados Unidos confirmarán su hegemonía en la política liberal comercial aceptada por Roosevelt y Hull después de que Inglaterra modificó su "a-

VIAJEROS

Por GILBERTO RUBALCABA

El joven estudiante Luis Pérez Maldonado, alumno de la Escuela Secundaria 7, salió rumbo a La Habana, usando de la beca de viaje que concedió la Pan American World Airways a veinte estudiantes de cada una de las repúblicas latinoamericanas, para asistir al Foro del "New York Herald Tribune". Estas reuniones se efectuarán a fines de febrero y marzo en el Hotel Waldorf Astoria. Pérez Maldonado convivirá durante dos semanas con Vern Herrick, alumno de la Hastings and Hudson High School, de Nueva York.

Las necesidades económicas de los Estados de Nuevo León, Coahuila, San Luis Potosí, Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato, Jalisco y Sinaloa, requieren de mayores medios de transporte. Con este motivo, los directores de Aerotransportes, S. A., han establecido a lo largo de esas entidades un servicio aéreo de pasajeros y fretes, utilizando un moderno equipo de vuelo. Un DC-3A aterrizó ayer en el aeropuerto, inaugurando el nuevo recorrido entre Monterrey y la metrópoli.

Viajaron en los Malliners de la LAMSA, el señor Francisco E. de Ovando, de la firma "Maquinaria para Construcciones", el señor Rafael López Malo, Adolfo Zamora, Pedro Bonabes, quienes se dirigieron a Torreon.

El señor José González, presidente de la línea de Autobuses Blancos de Torreon y Saltillo, retornó a la primera de las ciudades citadas, después de haber planteado ante el señor Presidente de la República y el Secretario de Comunicaciones, los problemas que a dicha línea le han creado los nuevos permisionarios de la ruta Torreon-Saltillo. La competencia le está resultando ruinesa, dado el poco pasaje que hay.

El señor Carlos Almeida Junco informa que acaba de llegar a Veracruz, de donde procede, un gran equipo de maquinaria destinada a la industria textil. El equipo tiene un valor de dos millones de pesos, habiéndose consignado desde Gran Bretaña al Banco Nacional de México. El señor Almeida Junco llegó en un avión de la Mexicana de Aviación.

México en el Congreso Interamericano de Municipios en la República de Perú

De acuerdo con nuestra información dada anteriormente, en el sentido de que nuestro país había sido invitado expresamente por el Perú, para concurrir al III Congreso Interamericano de Municipalidades que habrá de efectuarse en la ciudad de Lima, podemos agregar ahora por informaciones que se nos dieron al respecto, que en atención a dicha invitación, México ya ha comunicado por escrito que estará dispuesto a atenderla, para lo cual sólo se espera que el Comité Organizador fije la fecha exacta en que éste deba llevarse a cabo.

El propio licenciado Fernando Casas Alemán, Jefe del Departamento del Distrito Federal, será quien intervenga en la designación de las personas que formarán el grupo de técnicos que irá a Lima para tomar parte en el Congreso, en cuyo seno se discutirán los diversos problemas que atañen a los Estados y Provincias de los países que habrán de figurar.

IMPORTANCIA DE LA REUNION

El III Congreso Interamericano de Municipalidades será de gran trascendencia, pues se considera que es esta una oportunidad incomparable para discutir todo aquello que corresponde a la vida de las capitales de provincia, y que no siempre merecen de los gobiernos del centro la debida atención para la resolución de los problemas locales.

La primera de estas reuniones se efectuó en La Habana, en el año de 1942; la segunda en Santiago de Chile, y la cuarta posiblemente se lleve a cabo en la ciudad de México. La periodicidad de estos congresos se vio interrumpida por la guerra, pero los organizadores de éste que habrá de celebrarse en Lima, tienen especial interés en que de hoy en adelante se normalice la situación.

Sin que todavía se haya fijado la fecha para llevar a efecto el congreso de Lima, supimos, sin embargo, que tal vez pueda reunirse en agosto de este mismo año. Todo hace suponer que los demás países del continente estarán de acuerdo en enviar sus respectivas delegaciones.

MIL LUGARES HISTORICOS DE MEXICO



EL NACIONAL ORGANICO OFICIAL DEL GOBIERNO DE MEXICO Anuncia que a Partir del Próximo día 15 de Febrero Principiará a Publicar Esta Nueva e Interesante Serie de Artículos Debida a la Pluma del Historiador Jesús Romero Flores.

INVITAMOS a nuestros lectores a colaborar en esta sección, enviando el relato de un hecho notable acaecido en el lugar en donde ellos vivan o de donde sean originarios. Dicho relato puede referirse a cualquier época de nuestra Historia, y si es aceptado se publicará con el nombre del autor. El envío de los escritos debe hacerse a nuestras oficinas, DR. MORA 15. México, D. F.

